

Evaluaciones participativas de gobernanza para REDD+ (PGA)– Junio 2013

¿Por qué realizamos experiencias piloto para las PGA?

La Evaluación Participativa de Gobernanza para REDD+ (PGA) es un proceso realmente incluyente en el que participan diferentes partes interesadas del Gobierno, la sociedad civil, el sector privado y el mundo académico con el fin de analizar el estado actual de la gobernanza y producir información sobre la misma que sea consistente y creíble, como primer paso para mejorar las debilidades de gobernanza y las deficiencias que se identifiquen.

La PGA sirve a muchos propósitos en el marco de un proceso nacional REDD+, en función de qué partes interesadas utilicen los datos de gobernanza.

Desde el punto de vista del Gobierno, los resultados de la PGA ofrecen indicios concluyentes que pueden contribuir y **ayudar a la formulación de políticas, la planificación y las estrategias gubernamentales** a escala nacional y subnacional, y funcionar como **punto de partida de reformas de la gobernanza**. Con las actualizaciones periódicas de los datos de la PGA será también posible **hacer el seguimiento de los progresos o retrocesos**. Por último, la exhaustividad de los datos de gobernanza disponibles por medio de los procesos de PGA se prestan a alimentar el **Sistema Nacional**



de Información sobre Salvaguardias, que a su vez todos los países transmitirán a la CMNUCC.

Desde la perspectiva de la sociedad civil, los datos concluyentes de gobernabilidad disponibles por medio del proceso de PGA ofrecen un valioso testimonio para sus actividades de promoción, y como herramienta de supervisión para exigir en última instancia a los responsables su rendición de cuentas.

¿Cuál es el valor añadido de un enfoque participativo?

A través de las experiencias piloto de PGA, el Programa ONU-REDD ha identificado los siguientes beneficios producto de una elaboración inclusiva de los datos de gobernanza:

Legitimidad.- Cuando las partes interesadas han participado en las decisiones sobre los pasos principales y los componentes del proceso, éstas otorgan su confianza al proceso real de obtención de los datos y consideran las conclusiones y recomendaciones legítimas y precisas.

Propiedad.- A través de una participación significativa desde el inicio, las partes interesadas desarrollan también su implicación con los propios datos y con el seguimiento de las recomendaciones, en lugar de que éstas se les aparezcan como presentadas por entidades externas.

Producción de datos relevantes.- Las partes interesadas participantes son también parte del público destinatario de los datos de PGA que se obtengan. Al determinar conjuntamente el alcance de la PGA se consigue que los datos producidos respondan realmente a la demanda y sean considerados relevantes por las diferentes partes interesadas.

Integralidad de los datos.- Es posible tener una visión más completa de la realidad cuando se tienen en cuenta las



realidades, los contextos y las perspectivas de las diferentes partes interesadas. Ello proporciona una mejor base de indicaciones para una reforma más eficaz de las políticas y la gobernanza.

Aprovechar un enfoque ya existente de las evaluaciones de gobernanza

El enfoque de las PGA se basa en los conocimientos y la experiencia del Centro de Gobernabilidad de Oslo del PNUD en la realización de evaluaciones de gobernabilidad de una amplia gama de sectores y temas (por ejemplo, la lucha contra la corrupción, la administración de justicia y la prestación de servicios públicos), así como en



“El fortalecimiento de la voz ciudadana y la participación de la sociedad civil, junto con las formas tradicionales de apoyo al desarrollo de sistemas e instituciones estatales, son elementos fundamentales para conseguir mecanismos de gobernanza receptivos.”

Fuente: Fomento de la Responsabilidad Social, Nota orientativa del PNUD 2011

la experiencia de la FAO en la recopilación de datos relativos al sector forestal.

¿Dónde? Experiencias piloto de PGA en la actualidad

Los siguientes países están llevando a cabo experiencias piloto de PGA: Indonesia, Ecuador, Nigeria y Vietnam, con el apoyo del Programa ONU-REDD.

¿Cómo se implementan las PGA?

- 1: Preparativos.-** Este paso incluye el análisis del panorama de las partes interesadas y la identificación de las más determinantes para el proceso de PGA. Asimismo, se intenta ver cuáles son los usuarios finales del informe de PGA, cómo se transmitirán los resultados de modo que lleguen a todos los interesados, y cuáles serían las instituciones nacionales potenciales que, a largo plazo, recopilarán y actualizarán los datos de la PGA a intervalos regulares, y serán también responsables de la difusión de la información.
- 2: Diseño y decisiones conjuntas.-** Este componente incluye la convocatoria de las partes interesadas relevantes a fin de hacerlas conocedoras de los beneficios, la relevancia y las limitaciones del proceso y los

resultados de la PGA. Además, es el comienzo del análisis de la situación de la gobernanza y la preparación de las decisiones y los acuerdos conjuntos sobre la mejor forma de estructurar la PGA (a quién contribuir, cuándo y cómo), el alcance geográfico de la PGA, cuáles temas de gobernanza priorizar y, por último, una hoja de ruta con los principales hitos en el contexto del país para el proceso de PGA.

- 3: Recopilación y análisis de datos.-** Esta etapa de la PGA exige el acuerdo las partes interesadas sobre un conjunto de indicadores basados en las prioridades de gobernanza establecidas en común, la elección de los métodos de recopilación de datos, y, por último, la validación y el análisis de los datos ya recogidos.
- 4: Comunicación de los resultados y uso de los datos.-** Esta etapa requerirá la divulgación de las conclusiones y recomendaciones a las partes interesadas a todos los niveles; el uso de los datos y las recomendaciones de referencia en la planificación, la promoción y la toma de decisiones; y, posiblemente, su incorporación a los sistemas de salvaguardia nacionales.



Contacto

Para obtener más información acerca del enfoque de la PGA para REDD+ pueden ponerse en contacto con Tina Sölvberg, por teléfono (+47 926 29 992) o correo electrónico (tina.solvberg@undp.org)

Foto y créditos de la foto : HerTAB

UN-REDD
PROGRAMME

